



Mi Universidad

Ensayo

Gabriela Merab López Vázquez

Ensayo

Primer Parcial

Antropología Médica I I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2° A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

Dentro de la historia de la antropología médica en nuestro país, podemos encontrar esta conceptualización de la enfermedad y las prácticas médicas, que nos llevan a formar una identidad, dentro del artículo revisado de “ Francisco Espinosa - Larrañaga” nos hace mención de una serie de conceptos que son utilizados para describir ciertas patologías, como lo son el micetoma que es un síndrome inflamatorio, el empacho que también es conocido como la indigestión, enteritis, dipepsia y el embarazo gástrico. De igual forma esta visión mágico religiosa que se le atribuían tanto a las enfermedades como a los tratamientos, como ejemplo tenemos a Tláloc esta deidad a la que se le relaciona con la ascitis. Hablando sobre los tratamientos se realizaban con plantas medicinales, procedimientos manuales y rituales religiosos. Estos tratamientos no los puede emplear cualquiera hay ciertos aspectos para que una persona sea apta para realizar las practicas medicinales, siendo más específicas estas características podemos decir que los rituales médicos son principalmente ejecutados por las personas de mayor edad dentro de la familia o aquella persona de procedencia de cultura indígena. La comprensión de las practicas o creencias médicas descritas anteriormente, para que puedan llegar a ser comprendidas por el médico con visión positivista, necesita tener un enfoque cultural e intercultural, estos dos conceptos deben ser empleados en las escuelas de medicina. La antropología médica nos ayudará a desenvolver estos dos enfoques a la hora de realizar nuestra práctica médica, la antropología no nace de la nada, según su historia nos relata que Griego y Romanos tuvieron este interés por los usos y costumbres, a través de los años más personajes forman parte de la construcción de la antropología médica, pero también nacen conceptos que van de la mano o ayudan a que la antropología médica pueda desenvolverse, conceptos tales como la ethiología, la etnología entre otros, de igual manera empiezan a surgir diversas persona que se empiezan a interesar en esta ciencia hasta llevarla como la conocemos hoy en día. Después de retomar un poco sobre la antropología nos trasladaremos a la América prehispánica. Para dejar en claro que prehispánico le llamamos a todo lo que surge antes de la llegada de los españoles. La cosmovisión en relación de las prácticas médicas en la América prehispánica: esta cosmovisión mágico - religiosa que se tenia de las enfermedades y que hoy en día podemos ver algunos de estos usos y costumbres reflejadas en ciertas poblaciones. Encontramos a la América prehispánica como panteísta y politeísta, estos términos que pueden llegar a ser desconocidos. Entendemos como panteísta ha todo aquello relacionado con la naturaleza, darle el peso causante de algo que pueda ocurrir en nuestra vida diaria, en relación al tema la naturaleza causante de enfermedades que se vivía en ese

entonces. El termino politeísta es de igual forma un poco desconocido para algunos, pero este nos hace referencia a la creencia de muchos dioses. Dentro de las culturas de la América prehispánica podemos encontrar que tenían creencias en muchos dioses y en darle causalidad a la naturaleza. También hablando de naturaleza encontramos la creencia en la tetrada de la tierra - fuego - aire - agua. Hallamos la creencia del poder de sus “apus” , encontramos a diversos dioses dependiendo de las culturas, ya sea andina que en especial esta era la que tenía la creencia sobre el poder de su “apus” , los mayas , los aztecas, todos ellos percibían de una manera similar al mundo pero también demostraban ciertas diferencias, una de las cosas que pudieron haber compartido en cuestión de cosmovisión aparte de las ya expuestas es aquella de que creían ser el centro del universo, según es revelado en sus diversas pinturas que ellos tienen. Una deidad que podemos mencionar como ejemplo es Tláloc a quien atribuían la patología del edema y la ascitis . Dentro de la indagación de estas culturas y hablando particularmente de Tláloc perteneciente a la cultura Nahuatl, ellos también creían en el primer cielo el Tlalocan la morada de Tláloc , en donde iban todos aquellos fulminados por un rayo. Así como estas culturas adjudicaban las enfermedades a ciertos dioses o a la naturaleza tenían también rituales para sanar, los cuales eran ejecutados por los shamanes y curanderos. Estos son sujetos a quienes se les atribuía aptitudes para interpretar sueños y profecías, conocer la naturaleza de las plantas y el observar el desplazamiento de los astros, todas estas habilidades o sabiduría de ciertos personajes era transmitida ancestralmente. Estos personajes los podemos encontrar en cada una de las culturas de la América prehispánica, pero si reflexionamos un poco en nuestro entorno hoy en día podemos encontrar aún la presencia de estos personajes y por consecuente personas con fe en ellos. Estos personajes llegaban a facilitar este encuentro con deidades, gracias a las alucinaciones sensoriales con la ayuda de cactus alucinógenos que bebían en conjunto con el enfermo. Para que estos rituales pudieran ser realizados se tomaba en cuenta, en dónde, quién, y cómo se realizaba; en respuesta a esto se realizaba en un lugar sagrado, lo hace un shaman que como ya leímos son personas con características “especiales” , por ende realizándolo con ritos. El ser humano es muy complejo y para poder llegar a comprenderlo con totalidad necesitamos apoyarnos de diversas ciencias como son: la antropología, psicología, medicina y la pedagogía. Como futuros médicos el adentrarnos a diferentes tiempos, culturas y ámbitos de la vida nos ayuda a tener una mente abierta, pero para poder tener con totalidad este proceso necesitamos el apoyo de las ciencias ya expuestas, y de un enfoque interdisciplinario, respetar cada una de

las creencias y cosmovisiones que como ya antes fue dicho se han desarrollado dentro de la historia.

Referencia:

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Medica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
2. Aguirre, G., Beltrán. (1955). *Nace la antropología médica. Programas de Salud En la Situación Intercultural*, Instituto Indeginista Interamericano, México,.
3. Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *ACTA MEDICA PERUANA*, 29(2), 121-127.
4. Méndez, O. Q., Hechavarría, O. O., Rivera, J. M., Moret, M. B., & Herrera, M. y. C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *DOAJ (DOAJ: Directory Of Open Access Journals)*.